

ACTA DE LA MESA TERRITORIAL DE GUADALTEBA

Celebrada el 13 de mayo de 2010 a las 12:00 horas en el Parque Guadalteba.

ASISTENTES:

- D. Francisco Márquez Barea, Diputado de Servicios Intermunicipales y Planificación Estratégica y Presidente de MADECA.
- D. Juan Calderón Ramos, Alcalde de Ardales.
- D. Jesús Galeote Albarrán, Alcalde de Campillos.
- D. Salvador Ortiz Torres, Alcalde de Sierra de Yeguas.
- D. José Mora Gómez, Aspromanis.
- D. Antonio Gómez García, Asociación de empresarios de Guadalteba .
- D. ^a. Gema Valle Nieblas, Asociación juvenil El Peñoncillo.
- D. ^a. Dolores Villalba Berrocal, Centro de Iniciativas Turísticas (Apartamentos Ardales).
- D. Juan Carlos Rodríguez Romero, Agropecuaria del sur. SCA.
- D. ^a. Isabel Castellero Ostios, CC.OO Málaga.
- D. ^a. M^a Dolores Anaya Moreno, Federación de Asociaciones de Mujeres Peñarrubia.
- D. Salvador Carrión Valencia, Arquillo, Agrícola y Ganadera, S.A.
- D. Andrés Muñoz, ATE Interior.
- D. Diego Rivas Cosano, Director OCA Antequera.
- D. Juan Rafael Muñoz, CADE Responsable zona Antequera.
- D. Daniel Salobreña Lucena, CEM.
- D. Antonio Retamero Muñoz, GAL Guadalteba.

OTROS ASISTENTES:

- D. Francisco González Fajardo, Director Técnico del Plan Estratégico para la provincia de Málaga.
- D. Vicente Seguí Pérez, Gerente de la Asociación MADECA.
- D. Francisco Javier González Mateos. Director del área de Planificación Estratégica de la Diputación Provincial de Málaga.
- D. ^a M. Carmen Cruces Cantos, Técnica de la Asociación MADECA.

EXCUSAN SU ASISTENCIA:

- D. Juan Anaya Morgado, Alcalde de Teba.
- D^a. M^a del Mar Valverde López, Concejala de Ardales.
- D. Vicente Jiménez Martagón, Alcalde de Almargen.
- D. Francisco Javier López Ponce, Alcalde de Cañete la Real.
- D. José González Gallardo, Concejala de Sierra de Yeguas.
- D. Joaquín Esquina Becerra, Alcalde de Cuevas del Becerro.
- D. Juan Luís Muñoz Roldán, OCA Serranía de Ronda.
- D^a. María José Bravo Caravante, Asociación Amigos de Guadalteba.
- D. Francisco Notario Torres, Comunidad de Regantes de Navahermosa.
- D^a. Lina María Vidales Pérez, Diputación de Málaga.
- D. Antonio Guerrero Herrera, Federación Agroalimentaria de UGT Málaga.
- D^a. Raquel Navarro Barba, Admeyer.
- D. ^a. Francisca Soria Verdugo, Concejala Ayuntamiento de Almargen.
- D. ^a. M^a del Carmen Romero García, Consorcio del Guadalteba.
- D. Francisco Duque Fernández, Alcalde Ayuntamiento de Carratraca.
- D. Juan Antonio García Villalba, Coag Málaga.
- D^a. Raquel Esther Pascual Zapata, Federación Agroalimentaria de UGT Málaga.
- D. Inmaculada García Calleja, Asoc. Agraria Jóvenes Agricultores.
- D. Diego Jesús Gil Ponce, Concejala Ayuntamiento de Cuevas del Becerro.
- D. Juan Rogelio Rosado Perujo, Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos de Málaga.
- D. Felipe López Romero, Unicaja.
- D. Enrique Romero Barriento, Oficina de Arquitectura.
- D. Alfonso Manuel Corral Aguilar, Suministros e Instalaciones Ganaderas de Anda.
- D^a. Carmen Guzmán Gómez, Consejo Regulador de la Denominación de Origen Antequera.

D. José Miguel Santaella Peral, Aceites de Sierra de Yeguas.
D^a. M^a del Mar Espejo Herrerías, Asociación Bobastro.

ORDEN DEL DÍA:

Punto Primero.- Inauguración de la Mesa Territorial de Guadalteba y Presentación del II Plan de Actuaciones Estratégicas para la Provincia de Málaga.

El Presidente del Grupo de Desarrollo de Guadalteba, D. Jesús Galeote Albarrán, da la bienvenida y las gracias por su participación a todos los asistentes.

D. Francisco Márquez Barea, Presidente de MADECA, explica qué es MADECA y expone que los objetivos de la reunión no son otros que conocer la situación de la comarca, contribuir a la coordinación de actuaciones y proyectos comunes, identificar las actuaciones estratégicas más adecuadas para el desarrollo sostenible de la misma y actualizar los contenidos y proyectos del Plan de Actuaciones Estratégicas para la Provincia de Málaga. Señala la falta de coordinación como un déficit y espera que en el debate se tenga una visión más comarcal e intermunicipal que local.

Punto Segundo.- Descripción de la Comarca de Guadalteba, Objetivos Generales. Análisis de los procesos de Planificación con incidencia en la comarca.

El Gerente del Grupo de Desarrollo de Guadalteba, D. Antonio Retamero Muñoz hace un repaso de los problemas a los que se enfrenta la comarca y expone los proyectos y propuestas de desarrollo que son considerados prioritarios para la comarca de Guadalteba. Una síntesis de los mismos figura en el anexo al acta y en la documentación entregada a los asistentes a la reunión

Punto Tercero.- Diseño y preparación del II Plan de Actuaciones Estratégicas para la Provincia de Málaga. Objetivos de las Mesas Territoriales.

D. Francisco González Fajardo, Director Técnico del Plan Estratégico, explica la metodología y el diseño del II Plan Estratégico Provincial y los objetivos de las Mesas Territoriales.

La metodología planteada para la realización de las mesas territoriales va a permitir un mayor compromiso e implicación en el Plan Estratégico Provincial por parte de los agentes con competencias en los territorios, al mismo tiempo que se va a reforzar el liderazgo político a la hora de ejecutar actuaciones y proyectos.

Para complementar la visión territorial que se obtendrá con estas mesas, se realizarán un conjunto de dictámenes e informes sobre la realidad socioeconómica de la provincia. Estos dictámenes son esenciales tanto para la reformulación y concreción del nuevo Plan, como para la realización del resto de acciones que tiene comprometidas la Asociación durante los próximos años, tales como el Observatorio Socioeconómico Provincial, los Foros Metropolitanos, etc.

En definitiva, estas reuniones servirán a la Oficina Técnica de MADECA para actualizar e incorporar algunos de esos objetivos, actuaciones y proyectos priorizados al borrador del II Plan Estratégico Provincial, que se prevé que esté listo para finales de 2010 o principios de 2011.

Punto Cuarto.- Exposición de los Alcaldes/as de los municipios que integran la comarca, donde expondrán su opinión de hacia donde considera que la comarca debe dirigir sus esfuerzos, cuáles son los objetivos a alcanzar y las actuaciones y proyectos que para ello son necesarias acometer desde una visión territorial y estructural de la comarca.

Intervención de D. Juan Calderón Ramos, Alcalde de Ardales.

Desde la Administración se está apostando por la ventanilla única aunque aún no se ha llegado a ejecutar. De igual forma debe haber una administración única que coordine los recursos humanos, económicos y las inversiones.

Son muchos los documentos elaborados, el problema está en la falta de financiación para llevar a cabo los proyectos. Más de 38 municipios han presentado proyectos a la Delegación de

Agricultura de la Junta de Andalucía faltan recursos. Se deben unificar los recursos de las Administraciones, hay afrontar los problemas con una mente más abierta.

Mientras sí ve propuestas de proyectos en el sector ganadero echa en falta en el sector de la agricultura, un sector muy dependiente, algún proyecto concreto. También es necesario solucionar el tema de los residuos que no sólo son un tema de ganadería, hay proyectos anquilosados, muertos desde hace tiempo.

Intervención de D. Salvador Carrión Valencia, Arquillo, Agrícola y Ganadera, S.A.

En la comarca los pilares fundamentales son la agricultura y la ganadería por lo que hay que intentar que se mantengan porque son los pilares que fijan la población en el territorio.

La agroindustria artesanal tiene un gran potencial pero desde un punto de vista industrial hay poco que hacer, es muy difícil entrar en el mercado global. Hay que diferenciarse por la producción y la calidad. Y el tema de los residuos hay que controlarlo

Ha habido un cambio de estructura de las empresas ganaderas, han pasado de las cooperativas a empresarios individuales, lo que hace necesario reestructurar las ayudas para que se adapten a la situación actual.

Las energías renovables hay que potenciarlas y desarrollarlas pero existe una industria auxiliar a su alrededor que podríamos tener y que permitiría generar empleo para personal cualificado de la comarca

Es necesario crear un consorcio del agua para solucionar el problema que existe en la zona y garantizar ese recurso natural en todos sitios.

Las zonas protegidas suponen un potencial turístico pero también implican restricciones, por lo que es necesario compaginar estas con su desarrollo.

La legislación urbanística es muy restrictiva.

Faltan medios públicos de transporte y es necesario que se termine la Autovía así como que mejoren las comunicaciones entre municipios.

Intervención de D. Antonio Retamero Muñoz, Gerente de Guadalteba.

Dentro del NERA existen varios proyectos que dan respuesta a la problemática que se está planteando:

- Se recoge apostar por la agricultura ecológica aunque ahora con la crisis hay un problema de mercado.
- En la coordinación entre administraciones lo que falla a veces es la propia Administración. No nos conocemos ni los propios técnicos que desde las distintas administraciones trabajamos en el mismo territorio. Para evitar esto ya han propuesto tener una reunión para conocerse.
- El Portal Guadalteba emprende es un proyecto que pretende ofrecer en un único portal y de forma unificada todas las líneas de ayudas existentes así como informar de los técnicos que trabajan en ellas.
- Respecto al agua potable hay proyectos para su abastecimiento aunque van lentos. Concretamente la tubería de abastecimiento desde Cañete la Real hasta Navahermosa permitirá asegurar el abastecimiento de agua en los próximos años. Será el Consorcio Guadalteba quien lo gestione.
- Hay una propuesta de planta de reciclaje de escombros que podría ir a Cañete y que ha generado un cierto movimiento en contra de algunos sectores que piensan que es un vertedero lo que se propone.
- La falta de cualificación es un problema que se ha intentado solucionar enviando a los jóvenes a realizar cursos fuera de la comarca, ya que no había alumnos suficientes para realizarlos dentro, y no ha habido ningún interés en su realización.
- Los parques eólicos crean empleo sólo en su construcción, no en el mantenimiento: un solo operario puede llevar el mantenimiento de 25 molinos, y además suele venir desde fuera.

Intervención de D. Fco. Márquez, Presidente de MADECA

La falta de coordinación es algo que reconocemos todos y hay que intentar corregir con esta y otras reuniones. A veces hay recursos y no se optimizan por esa falta de coordinación, por ejemplo en formación

Intervención de D. Andrés Muñoz, ATE Interior.

Desde el SAE se están creando estrategias para crear empleo de calidad. Además del portal que ha señalado Antonio Retamero y que le parece bien, se ha puesto en marcha por el SAE una Oficina virtual de empleo que aglutina todos los servicios y trámites, información sobre oferta y demanda de empleo, oferta de cursos. El acceso se realiza por perfiles (empresario, emprendedor, trabajador) y ofrece una información totalmente actualizada.

La reunión de todos los técnicos que trabajan en la comarca para el proyecto Guadaltebaemprende la considera muy positiva.

Informa de los cursos que vienen desarrollando, su cuantía económica y resultados, así como de las 2 nuevas órdenes de ayudas para autónomos y personas en riesgo de exclusión social

Intervención de D. Salvador Ortiz Torres, Alcalde de Sierra de Yeguas.

Da la bienvenida a todos como Presidente del Consorcio y subraya la buena participación que siempre ha habido de todos los agentes económicos y sociales de la zona. En esta comarca hay una gran ventaja respecto a otras, se tiene clara cuál es la estrategia y cuáles son los objetivos de la comarca recogidos en el proceso de planificación, aunque hay que superar, aún más, el ámbito local y tener más una visión de comarca.

La base fundamental de la comarca son los sectores de la agricultura y la ganadería que son los que hay que fortalecer. En agricultura queda mucho por hacer, el agricultor está en manos de los especuladores que se pasan por los sitios comprando a bajo precio. Hay que abrir nuevas puertas, comercializar, diversificar.

Otro problema que hay que solucionar es el de los nitratos en el agua.

Agradece a MADECA que impulse nuestros proyectos presentándolos a las administraciones inversoras.

Intervención de D. José Mora Gómez, Aspromanis.

El simple hecho de tener un proyecto no garantiza nada. Ya se han reunido muchas veces. Echa en falta un proyecto comarcal dedicado a personas con discapacidad. Son muy importantes las mejoras en las comunicaciones intracomarcales. Y falta la identidad de la comarca hacia el exterior

Intervención de D. Diego Rivas Cosano, Director OCA Antequera.

Felicita al Grupo de Guadalteba porque lo que hace es un ejemplo de buena gestión.

El problema de la contaminación de los acuíferos por los purines es un tema que hay que solucionar con carácter urgente, porque el sector porcino tiene bastante importancia en la economía de la comarca.

El centro de I+D del porcino habría que considerarlo como algo más amplio, como un centro de servicios al porcino que integre además de I+D otros servicios como formación, cumplimiento de normativas, insumos aptos y de calidad, bienestar animal, seguridad alimentaria, cuidar lo que se introduce en los piensos...

Un matadero de chivo lechal es algo necesario a nivel provincial, pero su ubicación en la comarca de Guadalteba es un tema que hay que estudiar. Hay mataderos que están cerrados y hay que sentarse con los que vienen trabajando en el tema de la marca.

Echa en falta algún proyecto sobre un sector emergente en la comarca: el pavo. Es un sector emergente en continuo crecimiento que aporta valor a la comarca. Podría compensar el cierre de algunas explotaciones porcinas. Aunque por ahora sólo haya una empresa, es una realidad. Se podría pensar en un centro de reproducción de pavas u otro tema. Hay que hacer un seguimiento y apoyar determinadas inversiones privadas por su efecto multiplicador o de arrastre.

Intervención de D. Juan Calderón Ramos, Alcalde de Ardales.

La principal preocupación de los alcaldes debería ser fijar la población en los municipios para lo que hay que mejorar la calidad de los servicios, sanidad, transporte, etc.

Hay que potenciar el sector primario y el sector terciario.

Están en espera de la financiación del Caminito del rey para potenciar su valor. Saben de los esfuerzos en este sentido del Presidente de la Diputación pero se dijo que para abril estaría listo y ... no ha sido así. Hay que fomentar el Patrimonio Cultural

Es necesario cambiar la forma de contratación para que sean empresas de las propias localidades las que puedan realizar los trabajos que son necesarios. Por ejemplo, hay mucho monte público pero el trabajo en el mismo lo realizan personas de fuera del pueblo cuando hay gente y empresas que saben y se dedican a ello.

Intervención de D. Antonio Gómez García, Asociación de empresarios de Guadalteba .

A los empresarios nos confunde la cantidad de agentes y siglas que desde la Administración actúan en el territorio. ¿A quien hay que dirigirse y para qué? Da la impresión de que hay mucha gente trabajando en lo mismo, es necesaria una coordinación.

No se ha hablado del suelo industrial, algo que no existe o hay poco en la mayoría de los pueblos. La comarca está bien comunicada pero si no hay suelo es difícil que se asienten empresas externas.

El sector primario podría optar por los cultivos energéticos, ahí existe una oportunidad y potencialidad. Y dado que la agricultura y ganadería tradicional han llegado a su límite habría que explorar por la vía ecológica

Intervención de D. Juan Carlos Rodríguez Romero, Agropecuaria del sur. SCA.

Es la agricultura y la ganadería la que ha permitido que no se haya aumentado el nivel de desempleo en la zona. Hay que potenciar y recuperar la ganadería intensiva.

Intervención de D. Daniel Salobreña Lucena, CEM

Apoya las iniciativas y propuestas expuestas y pone los recursos de la CEM a su disposición para llevarlos a cabo

Intervención de D. Antonio Retamero Muñoz, Gerente de Guadalteba.

Hay que tener en cuenta la Ley de Economía sostenible del medio rural y su futuro desarrollo. En ella hay una línea de actuación cuyo objeto es corregir los desequilibrios territoriales. Junto con las CCAA se seleccionan una serie de zonas de actuación preferente en base a su índice de ruralidad.

En Málaga se ha seleccionado la zona que abarca Sierra de las Nieves, Ronda y Guadalteba. Hay un presupuesto de alrededor de 40 millones de euros Se subvencionarán determinadas líneas de actuación, microempresas y grandes proyectos que creen sinergias en el territorio y que no estén programados en los presupuestos de las administraciones. Cada Consejería deberá reservar algo de su presupuesto para poner en marcha la Ley. Los Grupos de Desarrollo actuarán como asesores.

Intervención de D. Fco. Márquez, Presidente de MADECA

Resume y sintetiza lo discutido. Resalta la necesidad del instrumento que hoy se pone en marcha. Señala que la crisis obliga a replantearse todo porque nada seguirá ya siendo igual. Estima que esta reunión ha sido un buen comienzo y que por donde ir habrá que verlo poco a poco y en otras reuniones. Agradece la presencia de todos.

Siendo las 12:00 horas, se da por finalizada la Mesa Territorial de Guadalteba.

ANEXO: RESULTADOS DEL DEBATE DE LA MESA TERRITORIAL DE LA COMARCA DE GUADALTEBA

PROYECTOS PRIORITARIOS DEL DOCUMENTO DE INTEGRACIÓN DEL NERA EN EL PLAN ESTRATÉGICO PROVINCIAL

- Búsqueda de soluciones para la correcta gestión de los residuos agroganaderos y agroindustriales
- Sistema de trazabilidad – calidad del cerdo de Guadalteba.
- Proyecto de dinamización turística del Caminito del Rey y su entorno.
- Parque Cultural.
- Centro de I+D del Porcino.
- Plan de mejora de infraestructuras socioculturales.
- Matadero de Chivo Lechal Malagueño.

PROPUESTAS PLANTEADAS EN EL DEBATE DE LA MESA TERRITORIAL

Implantar el proyecto de “Ventanilla Única”.

Resulta necesario homogeneizar procedimientos administrativos, avanzar en la simplificación de trámites y procedimientos administrativos comunes a las distintas Administraciones Públicas, para facilitar su comprensión por los ciudadanos y con el fin de que el ejercicio de sus derechos no sea equivalente a una carrera de obstáculos y tramitaciones administrativas interminables.

Fomentar la industria agroalimentaria artesanal diferenciándola por producción y calidad.

Mejorar la calidad, la comercialización y los sistemas de producción para garantizar una mayor rentabilidad de los productos agroalimentarios

Adaptación de las ayudas al sector ganadero al tipo de estructura empresarial existente.

Ha habido un cambio de estructura de las empresas ganaderas, han pasado de las cooperativas a empresarios individuales, lo que hace necesario reestructurar las ayudas para que se adapten a la situación actual.

Generar empleo en torno a las energías renovables.

El parque eólico no genera empleo. Hay una falta de cualificación profesional que, desde el Grupo de Desarrollo de Guadalteba se ha intentado solucionar, pero la falta de interés de los posibles alumnos no lo ha hecho posible.

Concretar la búsqueda de soluciones sostenibles y viables para la adecuada gestión de los purines.

La comarca sustenta su base económica sobre la agricultura y ganadería; pero estas actividades generan un importante volumen de residuos, especialmente los purines originados en las granjas de porcino de capa blanca, con el consiguiente riesgo de contaminación de suelos, arroyos y acuíferos. Se hace necesario que se apoye la investigación en el tema de eliminación o reutilización de residuos y que se establezcan líneas de ayudas para que los empresarios puedan implantar sistemas de gestión de las deyecciones en las explotaciones.

Gestión mancomunada del ciclo integral del Agua.

Está en marcha un proyecto que gestiona el Consorcio Guadalteba que consiste en la creación de una tubería de abastecimiento de agua desde Cañete la Real hasta Navahermosa que permitirá asegurar el abastecimiento en los próximos años.

Potenciar el sector del pavo como sector emergente.

Potenciar el sector turístico con la puesta en valor del Caminito del rey.

Estudiar y establecer fórmulas de contratación en los Ayuntamientos para que se favorezcan a las empresas locales.

Ofrecer suelo industrial en aquellos municipios que no tienen o es insuficiente